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时间很短 考验医生技术
周行涛是中国全飞秒手术第一人，他的

团队已完成10万多台全飞秒手术，是全球全

飞秒手术量最多的。

采访当天，记者走进焕然一新的宝庆路
院区手术室，周行涛已端坐在飞秒激光仪前。

一名年轻的女患者躺下，护士为她滴麻醉眼

药水。患者说：“周医生，我有点害怕。”周行涛
轻声安慰，她点点头，紧握的双拳松开了。

患者是应届毕业生，五六百度的近视，戴
口罩时眼镜上总是蒙着一层雾气。术前，护士

在她脑门上画了左右各一个圈，看起来有些
“滑稽”，但这是必须做的医疗核查规范，“做

两个眼睛就画2个圈，做一个就画1个圈”。

“要开始了，时间很短，请不要动。”“Suc－

tion on！”机器发出指令，意为吸附开始。一个

个飞秒点从中心向外扩散，时间22秒。当机器
提示“Suction off”，意味着透镜和小切口已经

制作好了。接下来是考验医生技术的时刻，周
行涛小心翼翼地用小镊子将透镜取出。双眼

做完，只需五六分钟，全程不出血，看不出伤
口。患者在护士搀扶下离开，休息一会，第二

天就能正常用眼。
这样的手术，周行涛做了十多年。他说，1

飞秒是1秒的一千万亿分之一，全飞秒激光近
视矫正术是在角膜基质层内制作微透镜，再

通过极小的2毫米边切口将透镜取出，相当于
在角膜上“精制一枚镜片”以矫正近视。这是

目前国际先进的屈光手术类型之一，也是最
受欢迎的近视手术。

舒缓对话 化解患者紧张
周行涛的手术可用近乎完美来形容，他

还特别注重和患者交流。他说自己遵照一位

法国医生教的“keep talking”方法，从患者上
台躺下来开始，就保持“预见性”说话，让患者

舒缓下来，引导他们完美配合。对特别紧张的
患者，他会安排护士轻抚患者的手；扫描快结

束时他会轻声读秒，让患者保持放松；过程中
有一瞬间，患者会看不见，他会提醒，“有一瞬

间看不见是正常的，继续保持原位，放松。”

这些年，周行涛致力于推广这项技术。
“对我来说，技术上已较成熟，是矫正近视安

全可靠的手术，长期稳定性也有循证依据。”
但这并不意味着他做这项手术就是简单重

复，每一双眼睛都不一样，要精益求精。
手术做得多了，他又想到，从患者角膜上

取下这两片小小的透镜，可不可以“变废为
宝”？于是，他和团队在医院打造“透镜库”，发

起成立全国透镜再利用协作组。这些角膜组
织，可用于对角膜病患者的科学研究。

一位湖北来的7?小朋友，总说眼睛痛、

看不清，被当地诊断为“角膜炎”。疾病反复发

作，让父母很着急，一家人寒假来到上海看
病。周行涛说，这位小朋友是颗粒状角膜营养

不良，为常染色体显性遗传病，这种病进展很
快，严重影响视力。过去的做法是通过准分子

激光治疗性角膜切削术（PTK?，将角膜表面的
病灶削除。这方法会让角膜越“削”越薄，终末

期只得依靠角膜移植。

“无论多么糟糕的眼睛，我都会尽全力救
治，希望他们能看清这个美好的世界。”在与团

队成员讨论后，周行涛给出了方案：先用激光
把角膜表面的病灶打掉，再移植别人做全飞秒

手术取出的透镜。手术很成功，患儿父亲很激
动，周行涛说，“近视患者通过全飞秒手术取出

的微透镜矫正了视力，角膜病患者则通过同
一枚微透镜治疗了角膜疾病，一举两得！”

近视手术 希望越做越少
从“准分子”到“全飞秒”，从“有刀”到“无

刀”，中国眼科学界对于创新技术的研究不断

扩展。“激光近视手术种类很多，在术前就要做
好细致检查，全面分析，不能草率上台。对于复

杂患者，更要学会联合运用各种技术和方法，
个性化处理。”周行涛说，有些人对近视手术存

在两种认识误区，一是认为激光手术简单，“没
花头”；二是认为激光手术并发症多，“不提

倡”，实际上都有偏颇。“如果你只把它当技术，

它永远只是技术；如果你持续创新研究，它有
可能发展成一门学科。”周行涛团队目前已是

全球发表全飞秒SCI论文最多的团队。

当天，门诊来了一对父女。父亲说，12年
前，他的双眼手术也是周行涛做的，希望再次

帮帮女儿。当年，考虑到他的角膜情况，一只眼
睛做了准分子激光原位角膜磨镶术（LASIK?，

另一只因为有外伤史就做了准分子激光上皮
下角膜磨镶术（LASEK?。“这两种手术技术也

许不是最新的，但当时却是最适合患者的。”周

行涛马上给他做了一个检查，发现这一双眼睛
依旧状态不错，令他非常高兴。女儿检查后有

圆锥角膜的潜在顾虑，做全飞秒或有风险，周
行涛为她选择了眼内晶体ICL手术。

这些年，周行涛一直致力于青少年的近
视防控工作，他仍记得多年前自己的老师说，

“会做治疗不稀奇，厉害的是不要让他发展到
近视。”他带领团队建立了儿童和青少年屈光

发育档案，与闵行区联合推进近视防控的“闵
行模式”，成立全国近视防控志愿者联盟等，

并主编了不少科普书籍，获得过上海市科技

进步科普一等奖。但他仍坦率地说，“因为种
种原因，我做得还不好，这是我的心头之痛。”

他有个心愿，今年有更多时间参与近视防控
工作，不仅希望手术“越做越好”，更希望能

“越做越少”。 首席记者 左妍

在角膜上“精制一枚镜片”
看中国全飞秒第一人周行涛做近视手术

■ 周行涛（中）在为病人做全飞秒近视手术
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春节期间，演员胡兵“直播”做眼部手

术的视频上了热搜。他做过近视激光手
术，这次做了三焦晶体植入。今年，许多异
乡人“原地过年”，记者从复旦大学附属眼
耳鼻喉科医院了解到，预约院长周行涛团
队做全飞秒近视手术的患者排起了长队。
“平时忙不过来，今年团队留沪的年轻

医生也来做志愿者，所以过年期间安排了
部分手术，让有迫切需求的患者尽快达成
心愿。”大年初一，周行涛就完成了13?全
飞秒手术。


